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ПОСЕВЫ Ж Д У Т  У Х О Д А  СЕССИЯ РАЙ ОНН ОГО СОВЕТА
На полях колхозов и совхозов повсеместно зазеленели в с х о л ь ,  

яровых зерновых культур и льна. Чтобы обеспечить дальней 
ший рост и развитие, растениям необходим своевременный и 
качественный уход. Там, где при посеве внесли недостаточно 
минеральных удобрений, всходы требуют дополнительной под
кормки.

Обязательным мероприятием в системе ухода за посевами 
является борьба с сорной растительностью и защита сельско
хозяйственных культур  от вредителей и болезней. Как известно 
сорняки забираю т из почвы почти столько же питательных ве
ществ, сколько  вносится их с минеральными удобрениями. Кро
ме того, эти «соседи» отнимают у культурных растений влагу и 
затеняют их. Чистые от сорняков посевы являются более устой
чивыми к неблагоприятным погодным, условиям и к поврежде
ниям болезнями и вредителями.

Опыт прошлых лет, и особенно минувшего года, наглядно по
казал высокую экономическую  эффективность защитных меро
приятий. Там, где эта работа проводилась в срок и качественно, 
посевы были чистыми, прибавка урожая достигла трех— четыоех 
цэнтнеров на гектаре. Меньше требовалось времени и средств 
для послеуборочной доработки зерна. Так, земледельцы колхо
за «Заветы Ильича» и совхоза «Тотемский» осенью засыпали в 
закрома кондиционные по чистоте семена после первой дооа- 
ботки. А вот в колхозе «Великодворье» химическую обработку 
посевов не провели и семена зерновых оказались сильно засо
ренными дикой редькой.

В районе ежегодно низким бывает урожай семян многолет
них трав. Одна из причин —  несвоевременная борьба с клевер- * 
ным семеедом. То же самое относится и ко льну. Посевы его 
страдают от льняной блошки. На тех растениях, где поврежда
ется точка роста, урожай дают боковые, дополнительные стеб
ли, причем низкий.

Нынче, j io  данным прогноза, ожидается значительное увеличе
ние численности льняных и крестоцветных блошек на льне, дол
гоносиков на клевере, внутристебельных вредителей на зерно
вых культурах. На клубнях картофеля, как показали анализы, об
наружена инфекция, способная вызвать различные заболевания. 
Сейчас хозяйства производят посадку картофеля. Долг агроно
мов —  организовать дело, так, чтобы %ни один клубень не был 
посажен в почву без предварительной обработки микродозами 
меди 0,02-процентной концентрации (два грамма медного купо
роса на десять литров воды с расходом рабочей жидкости 30 
литров на тонну клубней).

Важно обеспечить полную готовность агрегатов для химичес
кой обработки посевов и прежде всего хорошо подготовить лю
дей: провести их медицинское освидетельствование, ознакомить 
с правилами обращения с ядохимикатами, снабдить средствами 
индивидуальной защиты.

Необходимо уже теперь начинать обработку посевов льна 
против блошки и клевера против семееда способом краевого 
опрыскивания. Для этих целей использовать хлорофос в дозе 
один—полтора килограмма на гектар с расходом рабочей жид
кости 150— 200 литров на гектар. Этот же препарат следует при
менять при обнаружении гусениц травяной совки из расчета два 
-“■три килограмма на гектар в зависимости от численности вре
дителей.

Борьбу с сорняками в посевах овса следует начинать, когда 
они вступят в фазу трех листьев и в фазе полного кущения — 
на посевах ячменя. Обрабатывать аминной солью 2,4 Д  в дозе 
1»2 килограмма на гектар с* расходом рабочей жидкости 100 
150 литров.

На льняном поле борьба с сорняками наиболее эффективна 
и безопасна с фазы высоты растений три— пять сантиметров до 
фазы «елочка». М ож но использовать метаксон (1— 1,2 килограм
ма и 150— 200 литров воды на гектар). Одновременно с защит
ными мероприятиями против сорняков и вредителей целесо
образно подкармливать культурные растения минеральными удо
брениями. «.

Уже теперь отмечено массовое появление травяной совки, на 
пример, в колхозе «Большевик». Замечены вредители и 
АРУгих хозяйствах. Нужно немедленно ликвидировать очаги их 
•озникновения. Основная доля ответственности за своевремен
ное выполнение этого мероприятия ложится на меха ро 
«ый отряд по защите растений, созданный в раисе

Почти Д  всех хозяйствах района сев зерновых культур прове- 
Ден нынче в короткие сроки. Поэтому и сроки химич-вской про
колки и борьбы с вредителями, болезнями pa i f  оаэра- 
почти одновременно. В каждом хозяйстве Д°™« 6 выпэл- 
ботан график применения опрыскивателей с т . 
нить эти работы как можно быстрее

Прав ильной технологии проведения 
тем самым и высокой ее

химической прополки, а 
ься, еслиэф ф ективности м о ж н о  добит 

w  -  в этом  случае на каж«оставлены карты засоренности полем. ш сорной расти-
А ^М гчастке ^л ож но  определить видово внесеНия гербицидов в
•ельности, разработать четкую систему 
требуемой дозировке.

Посевы ждут заботливого ухода.

Вклад шефов
Наше хозяйство располагает не- 
ходимым набором сельскохо- 

яиствеиной техники, благодаря 
°торой можно в сжатые сроки 
Ровести полевые работы. А вот 

**ахеииааторов недостаточно, 
собенно это заметно в период 
°севной. И тут нас выручили ше- 

У ы* Трех своих представителей 
"•"Р М ил в колхоз Сухонский,

Д В У Х  —  Тотемский леспромхозы и 
одного — передвижка*(механизи
рованная колонна № 15.

С шефами повезло —  они здо- 
рово выручили, н. В. Ушаков и 
И В Куканов вели вспашку, стре 
м ’ясь постоянно перевыполнять 
сменные нормы. А. В. Третьяков, 
А  В  Богданов, В. Н. Чезлов у с  
пешно трудились на предпосев
ной обработке почвы.

Особой похвалы заслуживает

Состоялась очередная шестая 
сессия районного Совета народ
ных депутатов семнадцатого со
зыва. Сессия обсудила вопрос: 
«О задачах Советов народных де
путатов района, вытекающих из 
решений XXVI съезда КПСС». С 
докладом выступил председатель 
райисполкома В. Ф. Захаров.

В обсуждении доклада приняли 
участие: председатель исполкома 
Заозерского сельского Совета на
родных депутатов И. Д. Борисов, 
заведующий отделом народного 
образования Н. К. Рычков, сорти
ровщица ПятовскОго рейда То- 
темского сплавучастка Т. В. Сер- 
кова, доярка колхоза «Красное 
знамя» Н. А. Трофимова, началь

ник отдела рабочего снабжения 
Тотемского леспромхоза М. В. 
Абанин, председатель колхоза 
«Путь к коммунизму» А. С. Солда
тов, заведующая производством 
столовой орса порта Тотьма И. М. 
Шестакова, прокурор района 
А. М. Хватов, рабочая мясоком
бината Н. П. Шабалина, заведую
щая отделом культуры райиспол
кома 3. Я. Баяндина.

Отчет постоянной комиссии по 
•сельскому хозяйству сделал ее 
председатель директор совхова 
««Погореловский» В. А. Линьков.

Заслушана информация о вы
полнении просьб, предложений и 
■критических замечаний, высказан

ных на сессиях сельских Советов 
в апреле текущего года.

По всем обсужденным вопро
сам сессия районного Совета на
родных депутатов прииала соот
ветствующие решения.

На сессии решены организаци
онные вопросы. Создан отдел по 
ТРУАУ при райисполкоме. Заведу
ющим отделом утвержден В. М. 
Ворошилов.

В связи с выходом ив пенсию 
Е. В. Короткой заведующей об
щим отделом райисполкома ут
верждена Р. С. Кузнецова.

В работе сессии приняла учас
тие и выступила первый секре
тарь райкома КПСС Т. Н. Чухина.

дорожное строительство

УДАРНЫЙ. МЕСЯЧНИК
Бюро райкома КПСС и исполком районного Совета народных 

депутатов приняли постановление «О проведении ударного месяч
ника по строительству к  ремонту дорог».

В целях усиления темпов стро
ительства и ремонта автомобиль
ных дорог, говорится в постанов
лении, безусловного выполнения 
принятых социалистических обя
зательств провести с 1 июня по 
1 июля 1981 годе ударный месяч
ник по строительству и ремонту 
автомобильных дорог.

На период месячника установ

лены объемы) дорожных работ по 
возведению земляного полотна, 
вывозке д о р о ж н о - с т р о и т е л ь н ы х  
материалов, определена места 
работ, доведены задания* пред
приятиям, организациям, колхо
зам и совхозам по вывозит* гра
вия и выделению техники.

Для руководства ходом месяч
ника создан штаб. Начальник

штаба — председатель райиспол
кома В. Ф. Захаров. Члены шта
ба закреплены за предприятия
ми, организациями, колхозами и 
совхозами района для обеспече
ния контроля за ходом дорожно
го строительства.

Управляющему райсельхозтех- 
иикой А. А. Жданову предложено 
обеспечить снабжение запасными 
частвми в первую очередь меха
низмы, работающие на строитель
стве и ремрнте дорог, председа
телю райпотребсоюза М. В. Вла
совой — трехразовое питание ме
ханизаторов, работающих на до
рогах в местах производства ра
бот.

СВОДКА О ХОДЕ ПОЛЕВЫ*: РАБОТ НА 29 МАЯ
Первая графа —  наименование хо зяйств, вторая —  посажено 

картофеля, третья —  корнеплодов (вое в процентах к  плану).
«Сигнал» 100 100 «ЗАветы Ильича» — 100
«Никольский» 100 100 «Большевик» _____ 100
«Погорел овский» 100 100 «Родине» \ - fj 38 —
«Путь к коммунизму» 100 60 «Красное знамя» — —
«Великодворье» 23 155 «Память Ленина» f — ♦ X—

Имени Ленина 100 — «Мосеево» / _ — -

«Север» 100 — «1-е Мая» —

«Тотемский» 100

□

По району \  

О  f
4 59 А 75

Почти все хоэяйстяа района за
вершили сев ярояых зерновых 
культур в намеченные сроки, за
тратив на посевную 7— 12 кален
дарных дней. Земледельцы ряда 
колхозов и совхозов, не теряя 
времени, переключились на по
садку картофеля и корнеплодов..

Хорошо организовали ‘эту работу 
в колхозе имени Ленифа. Приме
няя картофелесажалки, там суме
ли за несколько дней уложить 
клубни в почву на 50 гектарах. 
Такую же площадь заняло карто
фельное поле в совхозе *<Пого- 
реловский». Это хозяйстяо, как  и

колхозы  «Сигнал», «Никольский», 
завершили и посадку корнепло
дов.

Картофель —  ценный продо
вольственный ПрОДуКТ И ОТЛИЧНЫЙ 
углеводистый корм  для скота, как  
и капустно-брюквенный гибрид. 
В колхозе «Большевик» с планом 
по корнеплодам справились, се
мейной картофель закупили у на
селения, а вот с посадкой его не 
«лешат. В четырех хозяйствах сов
сем не проводят эту работу.

Поставлена задача: до 1 июня 
полностью закончить весенне-по
левые работы. Под картофель и

^чеплоды должны быть выде* 
£чболее плодородные уча- 

•*о заправленные орга- 
инеральными удо-

кор
лены на 
сгки, хорой, 
ническими и 
брениями.

Сезон дорожников
В мае бригада А. А. Шилова и з  

ДСУ-6 отремонтировала около пя
ти километров дороги. Ей ж е  по
ручена укладка асфальта на уча
стке Тотьма — Нюксеница. В Би- 
рякове работает бригада строите
лей, возглавляемая В. Н. Кузне
цовым.

Темпы строительства зависят от 
ритмичной работы асфальт о - б е -  
тониого завода, шоферов на вы
возке смеси. Операторы Тотем
ского и Биряковского АБЗ А. И. 
Кулаков и В. И. Дулепов обеспе
чивают своевременный выпуск 
асфальта. Хорошо трудятся в Би- 
рякове водители самосвалов 
Ю. А. Дубышев, А. Н. Дьяков
ский. С. Н. Слободин.

А. МИШИН.

ПМК-15 Николай 
Эдуардович Шигловский. Он на 
тракторе Т-150 своевременно до
ставлял в поле зерно, удобрения.

Земледельцы колхоза в запла
нированные сроки закончили 
сев яровых зерновых культур. 
Есть в общем успехе заметный 
.клал  наших р у щ о | |

главный агроном 
колхоза иМосеево».

ЭСТОНСКАЯ ССР. На полях республики еще идет весенний сев, 
а на «плантациях» Вийяе Розенберг уже убирают первый в этом го
ду урожай картофеля. Вийяе Розенберг — научный сотрудник Эс
тонского научно-исследовательского института земледелия и ме
лиорации. Она занимается проблемами оздоровления семенного 
картофеля.

Применение технологии подготовки семейного картофеля, раз
работанной Вийяе Розенберг, дает полную гарантию получения здо
рового посадочного материала и, следовательно, существенную 
прибавку к урожаю. Этот метод успешно начинают использовать 
картофелеводческие хозяйства республики.

НА СНИМКЕ: в теплице институте. Вийве Розенберг (слева) и 
специалист по уходу за растениями Маре Халдма.

Фото ТАСС
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Решения XXVI съезда КПСС—в жизнь/

От анализа к действию
Анализируя работу операторов 

и машинистов агрегатной техники 
за прошедшие месяцы текущего 
года, можно сделать вывод: объ
емы заготовки, трелевки и раз
делки древесины в сравнении с 
соответствующим периодом • про
шлого года возросли. Валка леса 
валочно-пакетирующими машина
ми ЛП-19 увеличилась на 23 ты
сячи кубометров, трелевка на ЛП- 
18 — на шесть тысяч, бесчокер- 
ными трелевщиками ЛТ-89 —  на 
четыре тысячи кубометров, рас
кряжевка на полуавтоматической 
линии разделки хлыстов —  на 12 
тысяч кубометров.

В то же время обрезка сучьев 
снизилась на полторы тысячи ку
бометров за счет неудовлетвори
тельной работы ряда сучкорез
ных машин ЛП-30 и ЛО-72 в Пя- 
товском и Матвеевском лесопунк
тах.

Однако необходимо отметить, 
что объемы лесозаготовок повы
сились лишь за счет увеличения 
количества механизмов на лесных 
делянках, а не за счет качествен
ных показателей. Отработали пла
новое количество машиносмен на 
ЛП-19 В. Ф . Воробьев, на ЛП-18
—  П. И. Оленев, на ЛТ-89 —  Н. В. 
Белоусов и Ю . П. Климов, на ЛП- 
30 —  Н. С. Двойнишииков и Н. Ф . 
Белозеров, на ЛО-72 —  А. П. Ско
роходов, П. И. Егоров и В. М. Зу
евской, или 22 процента от об
щего количества механизаторов, 
работающих на новой технике.

Лучших результатов добились 
лесозаготовители Камчуги. Этому 
способствовало то, что и опеоа- 
торы агрегатных машин, и ре
монтная служба Камчугского ле
сопункта уже накопили некото
рый опыт по обслуживанию и 
ремонту техники, более опера
тивно решают вопросы ее восста
новления в случае непредвиден
ной поломки.

Этот опыт должен стать досто
янием всех лесопунктов, имею
щих в наличии агрегатные маши
ны. Большое поле деятельности 
здесь для службы главного ме
ханика леспромхоза. Важно также 
повысить требовательность и от
ветственность по профилактиче
скому обслуживанию механизмов.

Помимо низкого коэффициента 
использования агрегатных машин, 
уменьшилась выработка на маши- 
но-смену на ЛП-89 и ЛП-18 на 
шесть кубометров, на ЛО-72 — 
на четыре, на ПЛХ— на одни ку
бометр. Особенно отстали от дос
тигнутых в прошлом году рубе
жей оператор В. Р. Протопопов,
А. В. Капустин, А. А. Цикин, Н. В.
Белоусов и Н. П. Коробицын. Ме
ханизаторы В. Г. Цветков, Н. Г.

ЗН АЙ  СВОИХ ЗЕМЛЯКОВ

Маклаков и Д. И. Варзии даже не 
выполняют нормы выработки. 
Разрыв по результатам работы 
передовых и отстающих лесозаго
товителей на ЛП-18 и ЛП-19 со
ставил 24 кубометра, на Л7-154— 
35, ЛТ-89 — девять, ЛП-30 — 47, 
ЛО-72—27, ПЛХ — 10 кубометров 
за машино-смену.

Все эти упущения в работе ста
ли возможны из-за недостаточ
ной ответственности самих опера
торов, а также повседневной на
стойчивой работы мастеров, тех
норуков лесопунктов по соблюде
нию технологии производства, 
технического обслуживания и 
ремонта агрегатных машин.

В связи с малым притоком в 
леспромхоз рабочей силы план 
лесозаготовок можно выполнить 
лишь при резком улучшении ра
боты агрегатной техники. Дер
жать равнение надо на В. Ф . Во
робьева, который за минувшие 
четыре месяца еалочно-пакетиоу- 
ющей машиной ЛП-19 заготовил 
10282 кубометра древесины, А. В. 
Беляевский на ЛП-18 стрелевал 
5258 кубометров, Г. Ф . Топал на 
ЛТ-154 —  5077 кубометров. На 
сучкорезных машинах Н. С. Двой- 
иишников выработал 10760 кубо
метров. На ПЛХ Г. А. Суворова 
раскряжевала 8640 кубометров 
хлыстов. Именно такие показатели 
должны быть нормой для каж
дого рабочего.

Вопрос об эффективности ис
пользования агрегатной техники 
обсуждался несколько дней назад 
на очередном заседании партко
ма леспромхоза. Намечены кон
кретные мероприятия, в которых, 
в частности, партком потребовал 
от секретарей партбюро, всех ком 
мунистов, руководства лесопунк
тов и комитета ВЛКСМ леспром
хоза постоянно и целенаправлен
но вести работу по подбору кад
ров и направлению их на учебу 
для работы на новой технике.

Решающее значение в борьбе 
за досрочное выполнение планов 
первого года одиннадцатой пя
тилетки имеет действенное со
циалистическое соревнование. Це- 
ховым комитетом профсоюза сов
местно с партийными организаци
ями необходимо продолжить ра
боту среди лесозаготовителей за 
наивысшую выработку на меха
низм, за продление срока служ
бы агрегатных машин. Важно до
биться, чтобы принятые обяза
тельства ориентировали на до
стижение наивысших показателей. 
Застрельщиками в этом важном 
деле должны стать коммунисты.

И. МАКАРОВ, 
секретарь парткома 

Тотемского леспромхоза.

В Е ТЕ РА Н
ТРУДА

В Матвеевском лесопункте То
темского леспромхоза жиает и 
работает Александр Владимиро
вич Аникин. Его биография про
ста — он всю жизнь посвятил 
труду в лесозаготовительном про
изводстве. Александр Владимиро
вич вальщик леса в бригаде В. А. 
Федорова.

Надо сказать, что валыцик в 
бригаде задает тон в работе. От 
его опыта, навыке зависит успех 
всего коллектива. А. В. Аникин 
человек добросовестный, ответ
ственный, он отзывчив и внима
телен к  людям.

Хорошую шкопу мастерства и 
становления человека прошеп
А. В. Аникин в бригаде, которая 
более 20 лет назад, подхвата 
одной из первых в районе ини
циативу москвичей о соревнова
нии за коммунистическое отно
шение к  труду, заспужила это по
четное звание.

НА СНИМКЕ: А. В. Аникин.
Ф ото А. Щукина.

Отвечаем 
читателям

Читатели нашей газеты тт. Афо- 
нинский, Волков, Маракова из 
Вожбальского сельсовета в своем 
письме просят рассказать о по
рядке заготовок молока от насе
ления.

Председатель исполкома Вож
бальского сельского Совета А. П. 
Куканов сообщил в редакцию, что 
на территории сельсовета органи
зовано шесть пунктов сбора мо
лока. Сборщики принимают мо
локо от населения в радиусе од
ного километра. Оплата за до
ставку молока на сборный пункт 
сдатчикам не производится. Они 
получают за каждый килограмм 
проданного государству молока 
по 29 копеек.

Беспримерной по героизму и 
стойкости защитников явилась 900- 
дневная оборона города Ленин
града в период Великой Отече
ственной войны. Ни яростные ата
ки фашистских войск, ни варвар
ские бомбардировки, ни жестокий 
ГОЛОД и холод не смогли сломить 
волю и стойкость ленинградцев и 
воинов, защищавших колыбель 
Великого Октября.

Сообщение Ленинграда со стра
ной поддерживалось по Ладож
скому озеру и по воздуху. Вся 
страна помогала мужественным 
защитникам города Ленина. В 
первую и вторую блокадные зи
мы по льду Ладожского озера 
была проложена трасса, назван
ная «дорогой жизни». Она позво
лила несколько облегчить поло
жение осажденных.

28 октября 1941 года силами 
48-й отдельной станционно-теле
графно-телефонной роты при тех
ническом руководстве военииже- 
иера 3-го ранга Бориса Ивановича 
Божкова на узле связи «Тройка-1» 
была смонтирована аппаратура: 
телеграфный коммутатор Кошко- 
даева, две стойки многократного 
телефонирования, телеграфная 
аппаратура Морзе, телефонный 
коммутатор на сто номеров.

В дальнейшем Борис Иванович 
создал одноканальную армейскую

высокочастотную установку для 
ведения дальних телефонных пе
реговоров, которая также была 
установлена на узле связи «Трой- 
ка-1». Через этот узел Ленинград 
имел прямую связь с Москвой и 
Вологдой весь период блокады. 
За это изобретение конструктор 
аппаратуры Божков был награж
ден орденом Красной Звезды.

В 1976 году северо-восточнее 
деревни Ваганово, вблизи леген
дарной «дороги жизни», открыл
ся восстановленный узел свези 
«Тройка-1». Здесь в годы блокады

ПИОНЕР
ПЕРВОГО
ОТРЯДА

начиналась нитка кабеля, который 
тянулся по дну Ладожского озе
ра и выходил на Большую зем
лю. Суровой и героически скром
ной была боевая работа свяэис- 
тоя. Узел связи «Тройке-1» входкт 
теперь в мемориальный комплекс 
«Кольцо славы» в честь героиче
ских защитников Ленинграда.

Борис Иванович Божков родил

ся в марте 1911 года в деревне 
Ф оминское Тотемского уезда в 
семье политического ссыльного. 
Его отец в первые годы Советской 
власти был одним из организато
ров народного образования в То- 
темском уезде. Борис учился в 
Тотемской школе второй ступени 
имени А. В. Луначарского (ныне 
средняя школа №  2). Он был 
пионером первого отряда в горо
де Тотьме. В школе вступил в 
комсомол. После ее окончания 
Божков работал в Архангельске 
на лесопильном заводе. В числе 
других рабочих был направлен на 
у ;» к у  а Ленинградский электро
технический институт связи имени 
М. А. Бонч-Бруевича. После окон
чания института наш земляк свою 
жизнь связал с войсками связи.

В период войны с белофинна
ми <1939— 1940 годы) он служил 
командиром штабной роты ба
тальона связи 8-й авиабригады 
Краснознаменного Балтийского 
флота.

По призванию Борис Иванович 
был конструктор-изобретатепь. 
После окончания Великой Отече
ственной войны он продолжал 
служить в Вооруженных Силах 
СССР. Вышел в отставку в звании 
инженера-полковника.

В. ТРОФИМОВ.
г. Тотьма.

С заботой о будущем город
=  СЕССИ Я ГОРОДСКОГО СОВЕТА = в

На очередной сессии го р . /с с о 
то Совета обсужден еопр .с  -О  
задачах городского Совета народ
ных депутатов, вытекающих из ре
шений XXVI съезда КПСС». С до 
кладом выступил председатель 
горисполкома Н. Я. Кашутии.

Докладчик отметил, что ив XXVI 
съезде КПСС большое внимание 
было уделено задачам усиления 
контроля и проверки исполнения 
принятых решений. Он должен 
осуществляться систематически и 
оперативно, одновременно снизу 
и сверху.

Горисполком принимает очень 
много решений, часть их прове
ряется, заслушиваются информа
ции о выполнении. Вместе с ~ем 
контроль не отвечает современ
ным требованиям. Нет четкой ор
ганизации проверок, оперативнос
ти в принятии мер.

В многообразной девтельности 
Советов видное место отводится 
выполнению наказов избирателей. 
Их осуществление —  дело боль
шой государственной важности. 
Они четко отражают различные 
запросы населения, конкретные 
интересы трудящихся. Из 17 на
казов, принятых к  исполнению, 
выполнено только шесть, пвть 
находятся в стадии исполнение.

Далее докладчик говорил о том, 
какое большое значение прида
ется работе с письмами трудя
щихся. За четыре месяце текуще
го года в исполком поступило 80 
писем, жалоб и заявлений. Они 
рассматриваются в установлен
ные сроки. Из поступивших поло
жительно рассмотрено 33, дано 
разъяснение на восемь заявле
ний, на 39 —  дан отказ. Наиболь
шее количество состввляют заяв
ления граждан на предоставле
ние жилой площеди. В нестоящее 
время поступают справедливые 
жалобы по благоустройству, ре
монту жилого фонда, доставке 
корреспонденции и работе тепе- 
фонной связи.

Большую работу предстоит осу
ществить в городе за годы один
надцатой пятилетки. Это я пер
вую очередь перевод существую
щих котельных на природный газ, 
подключение к ним жилых до
мов. Необходимо построить на
сосную станцию и напорный ка
нализационный коллектор до очи
стных сооружений льнозавода.

Важная проблема —  обеспече
ние города водой. С каждым го
дом возрастают масштабы капи
тального строительства, тем са
мым увеличивается расход воды. 
Необходимо начинать строитель
ство водопровода для забора во
ды из Сухоны и не исключено, 
что эти работы придется выпол
нять на средства предприятий и 
организаций.

В широких масштабах будет 
вестись и жилищное строительст
во. Перспективным планом пре
дусмотрено сдать в эксплуата
цию около 700 квартир. В эти 
годы значительно уменьшится 
строительство по линии городско
го Совета, а это накладывает еще 
большую ответственность за каче
ство и сроки по строительству 
жилого фонда предприятий и ор
ганизаций. Поэтому нужно стоо- 
ить на долевых началах. В центре 
города, в исторической его части, 
нужно сохранить старую застрой
ку и дома, отвечающие архитек
турным требованиям.

Потребности а жилье очень 
большие. В списках очередности 

исполкоме городского Совета 
состоит 347 семей, 962 человека.
В том числе иивелидов Великой 
Отечественной войны — 26, 28 
семей проживает в аварийных до
мах.

Предусматривается начать стро
ительство универмага орса порта 
«Тотьма» и райпотребсоюза, м еж 
районной центральной больни
цы, столовой в районе «Сельхоэ- 
ехиики», сберкассы и ряда дру

гих объектов.
Очень важно дальнейшее бла

гоустройство нашего города. И в 
первую очередь надо содержать 
в надлежащем порядке главные 
улицы —  Белоусоескую, Совет
скую, Володарского, Ворошилова,

Красную, Загородную , Ленищ 
Предстоит частично решить про 
блему по сливной канализации

Обсуждая доклад, депутаты д4  
лились опытом  работы по зтом] 
вопросу. Д иректор  средней шко 
лы №  1 А. И. Земляков говори 
о том, что в некоторых облаггв 
страны уже подготовились к об 
учению детей с шестилетнего воз 
раста. У нас это пока вопрос бу 
дущего. Нет должных условий 
комнат отдыха, игровых и слаль 
ных комнат.

Впереди летние каникулы. Уча 
щиеся первых — петых классов 
отдыхают в пионерских лагеоаа 
восьмых—деветых — в лагеоях 
труда и отдыха. Гораздо труднее 
организовать летний отдых уче 
инков шестых — седьмых классов 
Они неохотно идут в пионерские 
лагере, а работать летом на пред 
приятиех им еще рано. В этом 
вопросе нужна помощ ь общест 
веиности города. Необходимо по 
думать и об оборудовании места 
для купание, городского  стадао 
на, словом, тех мест, которые 
больше всего привлекают подро 
стков летом.

Первае школа города не под 
ключеиа к водопроводу, что при 
водит к -  большим затруднениям 
Горисполком объвснвет такое по 
ложение нехваткой воды, но ведь 
именно школы и должны ею 
обеспечиватьсе в первую очередь

Главного врача центральной 
районной больницы Я. В. Потятын 
ника беспокоят вопросы строи 
тельства в одиннадцатой пяти 
летке. И главным образом — 
строительство межрайонной це 
тральной больницы. Для этого 
нужны не только кепитальиыв 
вложения, но и кадры строктв 
лей.

Необходимо решить вопрос с 
котельной, на которую приходит- 
ся очень большая нагрузка: не
сколько жилых домов, райболь
ница, детские ясли-сад. По-преж
нему плохо обстоит дело с благо
устройством территории больни
цы. Нерешенных проблем много. 
Одна из них — молочная кухчя. 
Сейчас есть помещение, нет обо
рудование, а то, что имеетсв в на
личии —  непригодное.

Нестораживает и вопрос с кад
рами. Если на сегоднвшиий день 
больница обеспечено врачами, то 
этого не скажешь о среднем и 
младшем персонале. Объеснввтса 
это и нехваткой жилье дле меди
цинских работников.

С. А. Ермолина, телефонистка 
районного узла свези говорила об 
острой нехватке кадров почталь
онов и работников телефонной 
станции. Молодежь не идет на 
эту работу. Число корреспонден
ции с каждым годом все увели
чиваете л, сумка почтальона стано
вится все тежелее, строятся мно
гоквартирные дома, а почтовые 
ящики не везде ресположены »»а 
первых этежвх. Мешает работе 
почтальонов и другой наболевший 
вопрос — множество бродячих 
собак в городе.

Глееиый врач санэпидемстанции 
В. Е. М орозов рассказал о м е с я ч 
нике по санитарной очистке м 
благоустройству, о том, что нет 
должного порядка около пред
приятий торговли и обществен
ного питания, детских у ч р е ж д е н и й .  
Нужен контроль за вывозкой му
сора, его сваливают где попело. 
Таким обрезом, город н а х о д и тс я  
в окружении множества с ва ло к . 
На территории свалки должен 
быть сторож. В этом вопросе ну
жен контроль и районного про
изводственного управления «и- 
лищно-коммунального хозяйства.

Нет должного порядка а самом 
городе, не говоре о рабочих по
селках лесозаготовителей. Боль
шое количество мусора, нечисто
ты, хлам можно видеть у многих 
ведомственных домов. По-види- 
мому, к нарушителям семитарного 
порядка надо принимать более 
строгие и решительные меры.

В реботе сессии принял учас
тие и выступил секретерь райко
ма КПСС В. М. Дмитриев.

По обсужденному вопросу при
нято соответствующее решение.

Благодарны 

за помощь

Мы с мужем люди уже пре
клонного возраста. Василий Алек- 
саидрович —  ветеран войны и 
труда, инвалид. Я почти полно
стью потерела зрение. Трудно бы

нам пришлось, если не добрые 
люди. Каждую пятницу к  нам при
ходят учащиеся вспомогательной 
школы вместе со своими воспи
тателями Г. И. Богдановой и Н. И.

Поповой. Они носят воду, дрова. 
Весной, иепример, расколотые 
дрова сносили во двор, уложили 
в поленницы.

Мы сердечно благодарны ребе-

тем и их воспитателем за п о м о щ ь ,  

без которой нам просто не обой
тись.

Е. БАРТЕНЕВА.
г. Тотьма.
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СМОТР МАСТЕРСТВА ЮНЫХ

Ш ТАБЕ ПО МЕЛИОРАЦИИ ЗЕМЕЛЬ

сути вопроса отвечали юные до
ярки из Погореловской средней 
школы. Уверенность и сноровка 
чувствовалась у них н при раз
борке и сборке доильного аппа
рата. Конкурс есть конкурс — это 
не только соревнование, как го
ворила Света Антонова, здесь не 
исключается взаимопомощь. Све
та помогла своей Никольской по
друге, когда у той возникли за
труднения при сборке аппарата. 
Однако и у лидеров бывают не
удачи — быстрая на руку, расто
ропная, Света потеряла баллы при 
дойке, затратив много времени. 
Сказалось волнение.

Девочки доили коров с боль
шим знанием дела. Ведь они по
знают его не только на уроках # 
производственного обучения. 
Почти у всех мамы работают или 
работали доярками, они помога
ют им в уходе за животными. 
При подведении итогоо учитыва
лось также время, затраченное на 
работу по подготовке коровы к 
дойке, время молокоотдачи, чи
стота молока, другие факторы. 
Надо отметить, что за чистоту.мо
лока участницы получили одина
ковое, высокое число баллов.

Вне конкурса выступали девоч
ки из Калининской и Вожбапь- 
ской восьмилетних школ. У них 
нет производственного обучения, 
но они решили проверить свои си
лы, испытать себя в состязании. 
Они так же, как и все, участво
вали и в теоретическом, и в прак
тическом турах.

В результате все призовые ме
ста заняли школьницы из Погоре- 
лова: первое —  Надя Аксенова, 
второе — Таня Богданова, третье
— Вера Куприяновская. Большим 
плюсом в пользу погорелоеских 
девчат была их форма —  халаты, 
косынки, соответствующая обувь.

Для состязания юных пахаоей 
было отведено поле, красными 
флажками отмечены участки. По
следние наставления перед 
вспашкой дает ребятам главный 
инженер управпения сельского 
хозяйства, главный судья А. А. 
Беляевский. Проведена жеребьев
ка. И вот три первых участника 
садятся за рычаги трактора. Ря
дом с ними опытные тракторис
ты —  не все участники конкурса 
имеют права. Десятиклассник То- 
темской средней школы № 2 Ан
дрей Богданов недавно сдал эк
замен и получил квалификацион
ное свидетельство. Он и показал 
первый пример удачной вспашки 
всёал и вразвал.

Потом, когда все участники ос
тавили свой след на поле испы
тания, члены комиссии и юные 
пахари обошли участки. Было ука
зано на ошибки, отмечены поло
жительные моменты.

У Юрия Назарова из Погоре
ловской школы, например, не по
лучалась развальная борозда, вы
соким он сделал свальный гре
бень. Уверенно работали Николай 
Рычков и Юрий Помелов —  пла
сты ложились ровно, прямоли
нейно.

О двух участниках, вернее, уча
стницах конкурса юных пахарей 
следует сказать особо. Это Мари
на Художилова из Погорелов
ской школы и Ира Бакринеаа из 
второй средней школы города. 
Они, как и ребята, на уроках 
производственного труда изучают 
трактор. Наравне с ними они ве
ли борьбу за призовые места. 

Правда, Ира разволновалась, до

пустила много ошибок, и тут ей 
вовремя пришел на помощь опыт
ный тракторист. Зато Марина уп- 
равляла трактором уверенно, са
мостоятельно . Девочки очень по
дружились, и потом, после вспаш
ки, обходили свои участки, раз
бирая ошибки друг друга.

На торжественном закрытии 
слета-конкурса были объявлены ■ 
победители. О юных мастерах 
машинного доения говорилось 
выше. Лучшими юными пахарями 
признаны соответственно Сергей 
Упадышев, Николай Рычков, Ан
дрей Богданов — все из Тотем- 
ской средней школы № 2. Первое 
место у девочек заняла Марина 
Художилова, второе — Ира Бак- 
ринева.

Победители первого районного 
слета-конкурса опускают флаг 
до следующего года.

ГОВОРЯТ УЧАСТНИКИ 
КОНКУРСА:

Надя АКСЕНОВА: В школе в 
этом году мы начали изучать но
вый предмет — механизацию дое
ния коров. Предмет интересный, 
ведь многие из наших девчонок 
бывают на ферме и знают труд 
доярок не только понаслышке. 
В прошлом году моя мама рабо
тала на ферме, и я помогала ей 
доить коров, ухаживать за ними. 
А сейчас мы изучаем физиологию 
животных, и корма, и процесс 
доения. Участвуя в конкурсе, 
очень волновалась — это первое 
серьезное испытание. Но все рав
но старалась действовать так, как 
учили, как работают опытные до
ярки. Пока не знаю, определит 
ли это занятие мой жизненный 
выбор, но знаю одно, что труд 
доярки нелегок и почетен.

Марина ХУДОЖИЛОВА: Две 
профессии на селе самые важные
— доярка и механизатор. Моя 
мама работает на ферме, я могу 
ее заменить. Когда в девятом 
классе ввели производственное 
обучение, решила освоить трак
тор. Это очень интересно: твоим 
рукам подчиняется «стальной 
коны».

НА СНИМКАХ: учащиеся Пого
реловской средней школы — уча
стницы конкурса юных мастеров 
машинного доения; награждается 
победитель конкурса юных паха
рей, ученик Тотемской средней 
школы № 2 Сергей Упадышев; 
участник конкурса Андрей Богда
нов.

И. КУСТОВСКАЯ.
Фото автора.

Неудачное начало
Состоялось очередное заседание районного штаба по мелиора

ции земель, возглавляемого председателем райисполкома В. Ф. 
Захаровым. В нем принял участие второй секретарь райкома пар
тии Ю. А. Шанин.

ыли заслушаны отчеты началь- 
а передвижной механизиро- 
ч°й колонны № 15 А. Г. К ли- 

la  и управляющего райсель- 
римией Ю. П. Волкова о ходе 
олнения заданий первого по- 
'Дия по мелиоративным и дру-

I  сельскохозяйственным рабо-

>ллективу ПМК-15 в первом 
■годии предстоит осушить 230 
рров земель, провести куль- 

ьхнику на площади около 300

гектаров. Мелиораторы трудятся 
на участках колхозов «Мосеево», 
«Сигнал», «Путь к коммунизму». 
Всего подрядных работ нужно ос
воить на 330 тысяч рублей.

Трудно коллективу ПМК спра
виться с напряженным планом. К 
полевому сезону они подготови
лись плохо, техника наполовину 
простаивает. Нет у мелиораторов 
в эти дни такого высокого трудо
вого напряжения, как у тружени
ков села. Поэтому и результаты

не радуют. Особенно неблаго
получно обстоит дело с осушени- 
ем и подготовкой торфоболот.

Ни по одному показателю не 
выполнил задание мая коллектив 
райсельхозхимии. При плане шес
ти месяцев 1600 гектаров произ
вестковано всего 220 гектаров зе
мель в совхозах «Погореловский» 
и «Тотемский». Многое предстоит 
сделать для выполнения плана за
готовки и вывозки торфа, подго
товки болот.

Сейчас наступает пора химиче
ской обработки посевов сельско
хозяйственных культур против 
сорняков и вредителей. След/ет 
заблаговременно подготовить тех
нику, подобрать людей, сформи
ровать механизированные звенья

по химзащите с тем, чтобы по 
первому сигналу прибыть в хо
зяйства.

В райсельхозхимии планируют 
создать три звена по обработке 
посевов. Для каждого из них раз
работан свой маршрут. Одно зве
но отправится в колхозы «Си
гнал», «Никольский» и «Путь к 
коммунизму», другое —  в колхоз 
имени Ленина и совхоз «Погоре
ловский», третье — в колхоз «Ро
дина», совхозы «Тотемский» и 
«Север».

Руководителям, специалистам 
объединения необходимо органи
зовать работу звеньев так, чтобы 
провести мероприятия по химиче
ской защите растений в сжатые 
сроки, строго контролируя каче

ство обработки посевов. Ведь от 
их труда в немалой степени будет 
зависеть судьба нового урожая.

Штаб потребовал от руководи
телей ПМК-15 составить четкий 
план-график по всем видам ра
бот, принять срочные меры для 
вывода на линию тяжелых трак
торов, ускорить темпы сдачи ме
лиоративных объектов и усилить 
контроль за качеством работ.

Райсельхозхимии предложено 
обратить главное внимание на 
подготовку болот, заготовку тор
фа, известкование кислых почв и 
химобработку посевов с тем, что
бы в оставшееся время выпол
нить задания полугодия.

В. ДУРОВ.

В минувшую субботу в совхозе «Погореловский» состоялся пер
вый районный слет-нонкурс юных пахарей и мастеров машинного 
доения. В нем приняли участие старшеклассники Никольской, Пого
реловской, второй городской средних, Калининской и Вожбальской 

у tj восьмилетних школ.
День начался с яркого, теппого 

солнца, со сверкающей под его 
лучами набирающей силу зелени. 
Все вокруг казалось раскрашен
ным цоетными карандашами — 
броским зеленым и сочным ко
ричневым. Оставляя на проселоч
ной дороге клубы пыли, вели в 
поле свои тракторы механизато- 

-ры. Они держались за рычагами 
уверенно и основательно, как и 
подобает человеку, ставшему хо
зяином своей земли. Земля дает 
силу и уверенность.

Во дворе Погореловской сред
ней школы было необычно мно
голюдно. Здесь состоялось откры-

ПО РОДНОЙ 
СТРАНЕ

Растет 
кормовая база

КИЕВ. Комплексная програм<*s ма производства кормов раз- ч 
! работана и началась внедрять- £ 
я ся в хозяйствах Украины. $ 
j  Сформировано около 2000 | 
в специализированных цехов и J 
5 более 11000 бригад и звеньев. $ 
а Организованнее началась за- ч 
I кладка прочной кормовой ба- $ 
9 зы. Упор сделан на увеличе- j 
3 ние площадей, занятых зерно- J 
я фуражными культурами —  со- $ 
3 ей, горохом, люпином, райгра- | 
В сом. Производство кормов в { 
9 республике нынче решено уве- J 
а личнть по сравнению со сред- > 
!  негодовым его объемом в ми- $ 
} нувшем пятилетии на 16 про- j 
I центов.

«Нивы» на сенокосе |
КИШИНЕВ. Парк корм оубо- J 

Р очны г отрядов Молдавии по- i  
полнили зерновые комбайны, $ 
приспособленные для скаши- j  
вания и измельчения трав. На t 
люцерники вышло около 800 $ 
самоходных «Херсониев» и |  
«Нив». Для их переоборудова- j  
имя использованы навесные jj 
подборщики, ликерные при- $ 
ставки и жатки, имеющиеся в > 
каждом хозяйстве.

{ПО СООБЩЕНИЯМ S 
КОРРЕСПОНДЕНТОВ ТАСС). S

I  8

тие первого районного слета 
юных пахарей и мастеров машин
ного доения. Первый экзамен дер
жали школьники — экзамен на 
преданность земле. Флаг слета- 
конкурса подняли хозяева —  уча
щиеся Погореловской средней 
школы.

К участникам слета обратились 
второй секретарь райкома партии 
Ю. А. Шанин, заведующий отде
лом народного образования Н. К. 
Рычков, второй секретарь райко
ма комсомола В. И. Козлов, ди
ректор совхоза «Погореловский»
В. А. Линьков.

Первый конкурс юных пахарей 
и мастеров машинного доения со
брал немного участников. Но уже 
это дает основание думать, что 
ребята пополнят ряды сельских 
тружеников. У нас есть немало 
примеров самоотверженного тру
да молодых механизаторов и доя
рок. Высоких результатов в надо
ях молока добивается Валентина 
Немирова из колхоза «1-е Мая». 
После окончания школы пришла 
Валентина на ферму. Несмотоя 
на трудности, она умеет сделать 
саою работу творческой, привле
кательной. Самоотверженно тру
дится на полях совхоза «Тотем
ский» механизатор Виталий Игна
тьев.

Труд человека для общего бла
га наполняет его новым содер
жанием. Растить хлеб — самое 
главное назначение на земле. 
Слово «хлеб» так же свято для

нас, как слово «Родина». Земля 
требует заботы молодых, ждут 
их и на животноводческих фер
мах. Об этом говорили выступа
ющие. В. А. Линьков познакомил 
гостей со спецификой и направле
нием хозяйства, рассказал о пер
спективах развития.

Участница слета-конкурса, уче
ница Погореловской средней 
школы Света Антонова обрати
лась к гостям:

— Для нас сегодня очень вол
нующий день. Все мы очень хо
тим выиграть и надеемся, что по
бежденных не будет. Ведь кон
курс — это не только соревнова
ние, но и обмен опытом с дру
зьями всем, чему научили нас на 
полях и фермах, в учебных клас
сах. Кто-то из нас останется рабо
тать в сельском хозяйстве. Мы 
прекрасно понимаем нашу задачу
— селу нужны квалифицирован
ные кадры. .

Затем участники конкурса полу
чают задания. Юные доярки со
ревновались на ферме Маныло- 
вица. Там, в красном уголке, про
шли два первых тура — теорети
ческий и разборка и сборка до
ильного аппарата.

Участницы получили билеты. В 
них входили вопросы, требующие 
знания физиологии животных, со
става и значения кормов для их 
организма, процесса молокообра- 
зования, а также по оборудова
нию ферм... Это бып настоящий 
экзамен для девочек, его прини
мали специалисты во главе с 
главным зоотехником управления 
сельского хозяйства С. Д. Курдю- 
ковым.

Уверенно, с явным пониманием
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Пород каждым мотчом баскетбольного порвонстоа высшей ли
ги в Вильнюсском Дворце спорта проходят соревнованиа по мини
баскетболу, в которых принимают участие 11-12-лотнио спортсмены. 
Ребята играют четыре тайма по 10 минут каждый, используя специ
альные мини-мячи и опущенную ниже корзину. Все они — воспи* 
танники еильнюсской специализированной баскетбольной детско- 
юношеской спортивной школы. Здесь под руководством опытных 
тренеров занимаются около 500 мальчиков и девочек.

НА СНИМКЕ: юные баскетболисты не тренировке.
Ф ото ТАСС.

АФГАНИСТАН. Счастливое детство.

Знай свой край

Фото ТАСС.

(Продолжение.
Начало в №№ S8, 59, 61, 62).

Остальные три топонима имеют 
одинаковое окончание «еньга», 
где «га» — это то, что осталось 
от чудского «геги» —-  «река», а 
«ом» — чудское окончание прила
гательных, соответствующее рус
скому «ач», пое» и сохранивше
еся до сих пор в языке вепсов 
(потомков веси) — народности, 
живущей на северо-западе нашей 
области.

Определение «норон» произо
шло от финского слова «нюр» — 
«болото». Нороньга — «болотная 
река» — Нижняя Печеньга.

Определений «кержен» и «ко
чен» во многих финно-угорских 
языках (коми, мордовский) зна
чат: одно — «левый», другое —* 
«заячий». Кирженьга — «левая 
река». Коченьга — «заячья река»! 
Кирженьга в самом деле впадает 
в Сухону слева.

Неподалеку от «заячьей реки» 
находится еще одна —  «сосновая 
река» — Нижняя Печеньга.

На севере нашего района озс- 
попожены крупные озера — Сон- 
дугское, Гладкое, Кочеватое и 
еще одно тоже Гладкое. Осе 
они как бы нанизаны на ленту ре
ки КулоЙ. Ее первый большой 
приток речка Юрманга начинается 
в местности с интересным незна
нием — Кочевер. Об этих незна
ниях и пойдет речь.

Сондугское, Гладкое, Кочеватое 
и другие озера этой местности 
предстевляют собой остеток древ* 
него послеледникового озора, 
раскинувшегося в верховьях реки 
Кулой. Позднее река спустила во
ды озера и от него остались лишь 
самые глубокие места. С самого 
начала зто были умирающие озе
ра. Береге постепенно зарастали 
камышом и травой, образовывая 
кочки, на дне лежал толстый слой 
ила, оставшегося от древнего озе
ра. Таким застали этот край люди,-

впервые поселившиеся по бере
гам его рек и озер. Неслучайно 
они назвали самое большое озе
ро «Илистым» —- «Сун-дога» (зто 
слово есть в древнепермском 
языке), где окончание «дога» со
ответствует понятию «озеро, по
да». Вообще на Севере очень 
много окончаний гидронимов 
имеют одинаковое значение, но 
разное звучание. Связано зто с 
различием вариантов в различных 
языках.' М ожно составить такую 
лестницу: «иоки» (финское), «ге- 
ги» (вепское), «доги», «деньга», 
«еньга», «юга», «ю», «га», «ва», 
где постепенно от самых древних 
речных суффиксов (ю, га, ва) по
лучаются новые (йоки, геги), су
ществующие и сейчас.

Тотемские 
озера

Тотемский Кулой (раньше река 
называлась несколько иначе: Ку- 
лое — еще и сейчас в деревнях 
Верховажского района ее зовут 
тек) —  зто тезке Кулою архангель
скому, что впадает в Мезенскую 
губу Белого моря. В финских язы
ках есть родственные слове «ко- 
лые», «куплу», «кулон» в значе
нии «мертвый», «мервец». Кулой
— «мертвея река». И это дейст
вительно так. Всякий охотник и 
рыбак знает, что петом река ■ со
вершенно не имеет течения. В не
глубоких местах русло сплошь 
зарастает травой.

Название Юрманга можно пере
вести с помощью слова «юр» (ко
ми) —* «верхний». «Верхняя ре
ке» — незвание справедливое,

Первые фиалки.
Ф ото ТАСС.

СПОРТ

Гости оказались 
сильнее

В спортивном зале городской 
средней школы № 2 состоялись 
зональные соревнования област
ного совета ДСО «Урожай» по во
лейболу. За право выхода в фи
нал боролись команды Тотемско
го и Тарногского районов. Гости 
оказались сильнее тотьмичеи. Оми 
выиграли путевку на финальные 
игры областного совета, которые 
будут проходить о августе в Во
логде.

Т. КАРЖАУБАЕВ, 
председатель райсовета 

ДСО «Урожай».

ведь Юрманга — самый большой 
приток Кулоя в его верховьях.

Очень своеобразным топони
мом' является название местности, 
расположенной на самом севере 
района, —  Кочевар, перекликаю
щегося с названием Коченьга. 
Оба они происходят от слэва 
«коч» (коми) — «заяц». В этом же 
языке есть слово «вор» —  «лес». 
«Кочевор» —  «заячий лес». Чудь, 
жившая на территории нашего 
района, занималась в основном 
охотой, следствием этого и явля
ются такие названия.

Новгородцы, проникавшие «за 
волока», попадали из синего озе
ра Кубенского или тихой Вологды 
в реку, получившую от них назва
ние Сухона за все те перекаты и 
мели, что поджидали отважных 
ушкуйников на пути от истока ре
ки до устья. То, что название 
«Сухона» русское, сомневаться 
не приходится. Это слово по 
структуре и смыслу относится к 
русскому языку. Оно соответству
ет действительности — в иные 
годы (последний раз в середине 
тридцатых годов) река тек пеое- 
сыхела, что на перекатах ее пе
реходили вброд.

Старое чудское название Сухо* 
мы — «большая вода», или про
сто «река». Несомненно одно, что 
на всем своем более чем пвтисот 
километровом протяжении река 
имеле несколько названий. Со
хранилось лишь одно из них — 
верхнее течение Сухоны от исто
ка до Устья Вологодского до сих 
пор называется Рабангой. По мне
нию череповецкого топонимисте
В. Пятекова, «Рабенга» значит 
«илистаа река». Такой вывод он 
сделал с помощью венского язы
ке.

Название среднего течения Су
хоны поке нет никакой возмож
ности установить.

*  А. КУЗНЕЦОВ.
(Окончание следует).

Тотемский кинопрокат в июне 
пипу ом е  г на экраны города и 
района несколько новых филь
мов.

Фчльм «Шальная пуля», постав
ленный по сценарию А. М акаро
ва режиссерами Г. Калатоз «шзи- 
ли и Г. Габескириа, рассказывает 
о последних годах жизни Василия 
Киквидэе, легендарного красного 
командира, талантливого воена
чальника, погибшего в 1919 голу, 
когда ему было неполных 24 го 
да. Трижды ему выносился смерт
ный приговор, и трижды он чу
дом избегал смерти. Живым и не
вредимым выходил из невероят
ных ситуаций, показывая чудеса 
храбрости, ловкости, находчивос
ти. При этом был прекрасно обоа- 
эован, остроумен, красив, обая
телен.

В главкой роли снимался м о
лодой актер 3. Кипилидэе. В ос
тальных ролях — Ж. Прохоренко, 
Ю. Назаров, В. Никулин и другие.

нуть шпионско-диверсионмук
деятельность в тылах Красно! 
Армии. Вместо Крупенского i 
ставку Врангеля направляется че 
кист Марин.

Фильм «Только кал/по Д/ши 
посвящеч сложной проблема вли 
яния моральио-псих.'логичес <01 
обстановки в семье на сознании 
ребенке Случилось так, что лрн 
живых родителях ребенок ока 
эался беспризорным, лишенном 
родительского тепла и семейного 
уюта. В доме мальчика есть осе 
Но ребенку ни к чему те блага 
ради которых живет его отод 
Ему нужна только капля отцов* 
ской души, только капля тепла. И 
ребенок вынужден искать себе 
друга, способного заменить ему 
отца.

Сверхзвуковой самолет новей 
шей конструкции терпит бедствие 
во время испытательного полета 
Как птица, подбитая на лету, ла< 
дает «Конкорд», рассекая воды

Об одной из страниц биогра
фии выдающегося полководца 
гражданской войны М. В. Ф рунзе 
рассказывает цветной художест
венный фильм «Ьольшая — малая 
войнам режиссера-постаиовщика 
Василия Паскару. В роли Ф рунзе 
снялся актер-дебютант Виктор 
Сайтов, сумевший показать самые 
разные грани характера своего 
героя.

Фильм рассказывает только об 
одной странице биографии — 
разработка операции по уничто
жению банд Махно, бесчинству
ющих в южно-украинских степях.

Цветная кинокомедия «Если бы 
я был начальником» повествует о 
невероятных и смошных происше
ствиях, которые произошли с на
чальником СМУ Немоляевым и 
рабочим, студентом-практикантом 
Петей, которые были очень похо
жи друг на друга.

В основу фильма «Эмиссар за
граничного центра», рассказыва
ющего о героической работе че
кистов в годы гражданской войны, 
легли подлинные события. Осе
нью 1920 года сотрудниками ЗЧК 
был задержек контрреволюционер 
Крупенский, ехавший из Парижа 
к Врангелю с заданием развер-

Атлантики. По счастливой случай
ности спасается стюардесса, но и 
ей суждено исчезнуть я неизвест
ном направлении» Журналист 
Майкл Броуди ваязываетсв в опас
ную игру, стремясь докопаться 
до истины, так как против него 
целая преступная организация. 
Цель ее скомпроментировать са
молеты «Конкорд», которые спо
собны нанести существенный урэн 
прибылям американских авиаком
паний. Но Майкл Броуди выходит 
из опасной игры победителем — 
он находит стюардессу, которав 
поможет раскрыть загадку гибе
ли самолета, связывается со 
службой наземного контроля за 
полетами. Ведь в воздухе оче
редной «Конкорд» с пассажирами 
на борту и ему грозит гибел»... 
Но «Конкорд» будет спасен.

Об этом рассказывает новый 
цветной французский художест
венный фильм «Спасите «Ком- 
корд».

С. ЧУХИНА, 
заведующая кинопрокатом.

Редактор
Е. И. КУЗНЕЦОВ.

Кинотеатр „Октябрь“
МАЛЫЙ ЗАЛ
30—31 мая —  художественный 

фильм «Петровка, 38». Сеансы: в 
17, 19, 21-10.

БОЛЬШОЙ ЗАЛ
1— 2 июня — новый цветной 

художественный фильм «Шальная 
пуля». Сееисы: в 17 (детский), 19 
(удл.), 21-10.

ПОЗ ДРАВ ЛЯЕ М!
г. Тотьма, ул. Чапаева, 24, 

КАСАТКИНУ 
Василию Павловичу.

Поздравляем с 50-летием. Же
лаем крепкого здоровья, благопо
лучия в работе.

Коллектив Тотемского 
маслозавода.

ПРИГЛАШАЮТСЯ НА РАБОТУ:
ШОФЕР-АССЕНИЗАТОР Тотем- 

ским леспромхозом. Обращеться 
в отдел кадров.

КАМЕНЩИКИ, Ш7УКАТУРЫ-МА- 
ЛЯРЫ, СЛЕСАРИ-САНТЕХНИКИ,

ЭЛЕКТРИКИ, Г АЗОЭЛЕКТРОСВАР
ЩИКИ, МАШИНИСТЫ башенных 
кренов, ТОКАРЬ, РАЗНОРАБО
ЧИЕ СМУ треста «Вологдагрзж- 
даистрой».

Коллектив и парторганиза
ция Михайловского лесопункте 
извещеют о безвременной 
смерти

ФАРУШЕВОЙ 
Александры Федоровны 

и выражают соболезнование 
родным и близким покойной.

Работники Пригородного 
сельпо выражают глубокое со
болезнование Жигаловой Та
тьяне Алексеевне по поводу 
трагической смерти муже 

ЖИГАЛОВА 
Валери в Юрьевича.

Работники районного произ
водственного упревления ми- 
лищно-коммунального хозяйст
ва выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким по поводу трагической 
смерти

ЖИГАЛОВА 
Валерия Юрьевича, 

м
СЕЛИВАНОВА 

Алексев Алексеевича.

Коллективы районного про
изводственного управления 
бытового обслуживание насе
ления и отделе социального 
обеспечение Тотемского рай
исполкома выражеют глубокое
с о б о л е з н о в а н и е  С е л и в а н о в о й
Людмиле Александровне ■ 
Мальцевой Нине Алексеевне 
по поводу трагической смеот* 
мужа и брата

СЕЛИВАНОВА 
Алексея Алексеевича.

Гавоте выходит по вторникам, 
четвергем и субботем
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